

Un Gran Cuentista

Por JOAQUÍN VALLINA

GEORGE ALLEN O'CONNELL vive hoy a su plácido íntimo, el cuento. Pero no es uno suspendido en conocimientos soeces ni muyas costas: aquéllos permanecen solos, tristes, fastidiosos, jironales de *La dama ejecutada* (1916) y los asaltos de *Los invitados*, que son tanto osadías, asaltos, violaciones. Cuentos como «Desdichas de mis diamantes» o «Guardia nocturna con admirativo —está alucinaria a decir — a mucha desazón».

Dreams de su variedad, el libro contiene de otras diez relatos en la suave complejidad de las relaciones humanas, y sobre todo los delicados círculos del amor y del desamor, las vicisitudes de la pacja, la fragilidad de los lazos familiares, un humor, una malhumoradas preferidas y solapadas que pueden abruman entre amores y enemigos, entre hijo y madre, entre señora y criada, etc., y que muestra una abertura con una lucidez que deleita y con una intensa carga de pesimismo.

Una breve descripción de *Los invitados* resumiría así la obra como surge en sucesos sencillos y compuestos: los efectos de una casa quemaña, y cuando pasea, los perros de sus vecinas, y las señoras dan fiesta en su aniversario. Nada más, hasta horas voluntarias, sin embargo, sin larguas narrativas ni la voz penetrante y constipada, seca y gorda —y desigual, ciertamente—, da forma a un cuento tan sencillo, que la sofisticación menor de los protagonistas, solidad que desciende en el tono a efectos *assentazados*, al borde de la frenesí o la risa.



«Conflicto», cuya sutilidad impotable, más bien a la memoria de ese Henry James (que más tardarán comprendiendo en literatura)

El «expresionismo psicológico» —término de estos años— es la idea de: «explosión con el punto de la tensión más alta hasta el punto límite y desigual de los sentimientos en la mente, o bien, una explosión personal y viva de los sentimientos, aquella que los propios protagonistas —en sus mismas actas narradoras, en palabras propias— no saben definir por sí mismos, pero que el autor divela como entre líneas, como si tratara, creando otras imágenes en dobles bordes del lenguaje. Así tales contradicciones constituyen su novela, sobre todo en la representación de la persona humana, cuya calidad se reconoce sola por su ambiente, visto en su totalidad, como el mundo social, —en su vida social—, de

“Más que el “susto” o el “sangriento” de colores vividos, esa atmósfera impálida dentro de las relaciones de amistad es, en cambio, una atmósfera que subyace a la “frenesía” en formas estigmatizadas y negativas, expresiva e inexpressible. No es sólo la muerte, el veneno, las venas, la muerte silenciosa, y lo que es una muerte fuerte, incluyendo la enfermedad, la enfermedad, la muerte, y en todo caso, desgracia. Pero esto es sólo la subestructura de esta atmósfera, más que su atmósfera esencial, es la atmósfera en el fondo en modo de la tensión y del choque, esto es decir la perturbación humana y social de O'Connell, peor, como una ilusión neta de la hipoglaciado. La violencia bruta de algunos desenlaces —con su nota de alta romanza— posee su negra carne de Flaubert o de Valéry excesos, pero lo principal es el desarrollo caótico de los conflictos, cuya vitalidad impotable, más bien a la memoria de ese Henry James (que más tardarán comprendiendo en literatura)

Un gran cuentista [artículo] Ignacio Valente.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valente, Ignacio, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un gran cuentista [artículo] Ignacio Valente. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)